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Оперативно, пользуясь благоприят-
ными погодными условиями, прошли
работы по обновлению дорожной раз-
метки. 21 июля был объявлен конкурс
госпоставки, который выиграла за счёт
лучшего ценового предложения фирма
«Лемминкяйнен Ээсти». Договор на
сумму 4748,71 евро (включая НСО)
был заключён 6 августа. Пешеходные
«зебры» обновлялись с помощью тер-
мопластика. Осевая линия на ул. Льва
Толстого, разметка в некоторых других
местах будут «нарисованы» обычным
способом. «Тут роль сыграло то, что
разметка, сделанная ранее с примене-
нием термопластика, еще не до конца
износилась. Срезать её фрезой и до ро -
го, и хлопотно. Поэтому было решено
пока просто подновить осевые линии
на улицах Ивана Павлова, Юрия Гага-
рина, Валерия Чкалова и Кеск», - пояс-
нила «СВ» специалист муниципально-
го отдела городского хозяйства Ольга
Моргунова. Срок исполнения ра бот
истекал во вторник, но возникли техни-
ческие неполадки – сломалась «раз ме -
точная» машина.  

К началу учебного года должны за -
вершиться ремонты в школе «Канну-

ка», детском саду «Хелепунасед пу рь -
ед» и в читальном зале детского отдела
Центральной библиотеки Силламяэ.
Сразу скажу, что в многотрудном деле
переноски книг и оборудования из чи -
тального зала в место хранения помог-
ли клиенты силламяэского наркореаби-
литационного центра.

«В дет ском саду реновируются от -
мостка и цоколь. Конкурс госпоставки
по «Хелепунасед пурьед» выиграла
фирма Best Building, которая должна
завершить работы не позднее 31 авгу-
ста. Аналогичный фронт работ у фир -
мы «Тектоника», которая занимается
реновацией Центра культуры по ул. Ва -
лерия Чкалова. Но здесь срок сдачи
объ  екта – середина октября. Работы ве -
дутся по совместным проектам, ос -
новное финансирование идёт из фон-
дов. «Тектоника» также, но уже чисто
за деньги города делает ремонт в чи -
тальном зале детского отдела городс -
кой библиотеки. Здесь появится новое
покрытие пола, современные радиато-
ры отопления, будет заменена электро-
проводка и проведён косметический
ре  монт. В «Каннука» к 1 сентября
должны быть отремонтированы столо-

вая, школьное кафе, а также установле-
но оборудование для раздачи пищи.
Здесь подрядной фирмой является
предприятие «Векоолис». Финансиру -
ются работы в школе из городского
бюд жета», - сказал «СВ» руководитель
отдела строительства горуправы Вла-
димир Сокушев.

Продолжаются и работы по асфаль-
тированию придомовых территорий,
как, например, у дома N14 по ул. Вале-
рия Чкалова, которые проводятся на
средства жильцов, но при финансовой
поддержке из горбюджета.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Что для грибника печаль, то для строителей благо. Это я о солнечных и
сухих днях второй половины нынешнего лета. Если по грибы сейчас
ходить, большого «улова» не жди – сухо в лесу. Но вот строительным рабо-
там, которые были намечены на летний период, отсутствие дождей только
в подмогу. Недаром «тропа здоровья» была готова раньше срока, а в дого-
воре подряда, между прочим, срок строительства мог быть продлён при
форсмажорных обстоятельствах, к каковым относилась и возможная
затяжная дождливая полоса.

Летняя стройка
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Из официальных источников

За 2014 год городское Управление подготовило и приняло
727 распоряжений, 14 постановлений, а также протокольные
решения, в том числе подготовлены проекты значительного
числа решений и постановлений для городского Собрания.
Мной как мэром города было подписано примерно 600 при -
казов, к которым добавляется прочая документация: по гос -
поставкам, ведению надзора, деловая переписка, дого воры,
отчёты, решения о назначении пособий, судебные оспари ва -
ния и прочее.

Городские учреждения проделали достойную работу. Нап -
ример, за год наш спортивный комплекс посетили более
91 000 человек, было проведено 193 мероприятия. Моло-
дёжный центр по интересам «Улей» участвовал примерно в
80 мероприятиях, получил дополнительные средства для 20
проектов. Центр культуры провёл 69 мероприятий. Количе-
ство посещений городской библиотеки было около 90 000.
Детские сады посещали 605 детей, в школах обучались 1178
учеников. Силламяэская гимназия осуществила свой первый
выпуск - 28 гимназистов, из которых трое окончили гимна-
зию с «золотой» и один с «серебряной» медалями. Школе
«Ваналинна» первой в Эстонии присвоили золотой стандарт
программы «Предприимчивая школа». Одним словом, год
был рабочим и результативным.

Бюджет на 2014 год составлялся на основании прогнозов
2013 года, по которым ожидали прироста ВВП в размере
3,6% и номинального роста средней зарплаты 6,2%. Основ-
ным фактором прироста считали экспорт. Конечно, на тот
момент не могли предвидеть событий в Украине и после-
дствий их влияния на экономику. В реальности процент ВВП
за 2014 год оказался 2,1% (следует уточнить, что по методи-
ке, действующей в 2014-ом году, - 1,8%). То есть экономика
росла в половину меньше, чем ожидали, экспорт товаров и
вовсе сократился. Экспорт предприятий города Силламяэ,
исходя из расчёта на одного жителя, самый большой в Эсто-
нии, а потому международная ситуация с товарооборотом
напрямую влияет на наши крупные предприятия. Следует
также учитывать, что санкции применялись постепенно, на -
чиная с весны, потому и результат их оказывал влияние не
сразу. Таков был общий экономический фон в прошлом году. 

В городском бюджете 2014 года было два основных при -
оритета: повысить заработную плату работникам городских
учереждений (школ, детских садов, музыкальной школы,
Центра культуры, спортивного комплекса и т.д.) и осу щест -
вить важные инвестиционные проекты, которые получили
финансовую поддержку из различных фондов. В среднем
расходы на персонал увеличились на 6,3%. Надеюсь, что ни
у кого не остаётся сомнений в том, что повышение заработ-
ных плат было необходимым.

Одним из самых важных инвестиционных проектов было
продолжение так называемого водного проекта, работы по
которому закончились в июне 2015 года. В настоящее время
ведётся работа по составлению нового плана развития вод -
но-канализационной сети, в котором в числе прочего пре-
дусматриваются и последующие инвестиции. Однако не сто -

ит забывать, что выплаты по займу, взятому городом для со -
финансирования водного проекта, начнутся в 2016 году, и к
этому времени город должен сохранить возможность инвес-
тирования. Именно поэтому в 2015 году следует пересмо-
треть расходы на основную городскую деятельность (преж-
де всего, в области более эффективного использования
помещений и расходов на персонал).

Крупным и сложным был проект закрытия силламяэской
свалки, стоимость которого была приблизительно 1 125 000
евро, из них 1 013 000 евро было получено из Европейского
фонда солидарности. Использование силламяэской свалки
началось в 1978 году, и вывоз отходов продолжался до 2012
года. В связи с требованием Европейского Союза по окру-
жающей среде свалку надлежало закрыть к приведённому в
законе сроку. Однако действующая в 2012 году система пере-
работки отходов усложняла проведение этого проекта, при-
ходилось несколько раз вносить в него изменения, вести
напряжённые переговоры, в результате которых из-за свалки
Силламяэ даже были изменены закон об отходах и поста-
новление министра по окружающей среде. Несмотря на то,
что проект продвигался с большими сложностями, свалку
удалось закрыть, благодаря сотрудничеству всех сторон,
осо бенно помощи Центра инвестиций в окружающую среду
(KIK) и Департамента окружающей среды в регионе Виру. В
2015 году будет также составлен новый план по системе
переработки отходов, в котором будет отражён анализ, не -
обходимо ли менять данную систему, какие инвестиции для
создания сооружений для отходов могут потребоваться, дос -
таточно ли имеющихся сооружений и т.д.

Важным проектом в 2014 году был проект реконструкции
улицы Толстого, стоимость которого составила примерно
600 000 евро, и все средства для этого были получены от
дотаций. Прежде всего, реконструировали сложный пере-
крёсток, расширили улицу, чтобы она соответствовала нор-
мативам, построили необходимые дренажные и канализа-
ционные системы, переустановили линии связи и электриче-
ства, сделали уличное освещение. Предприятия, работаю-
щие рядом, остались довольны таким решением и проделан-
ной работой. Важно также, что там проложили дорожку для
велосипедистов и пешеходов. К настоящему моменту в бору
построили пешеходно-велосипедную дорогу длиной в 2 км.
Вероятно, постепенно реализуется и проект строительства
пешеходно-велосипедной дороги вокруг города (примерно 8
км).

Самым важным проектом следующего года станет, скорее
всего, двухуровневый железнодорожный перекрёсток на
Тал линнском шоссе, технический проект которого должен
быть подготовлен к концу этого года. Возможно, данное ре -
шение удлинит путь на садовые участки, но оно обусловле-
но тем, что в настоящее время мы имеем опасный, не отве-
чающий нормативам перекрёсток, являющийся единствен-
ным равноуровневым железнодорожным перекрёстком на
шоссе Таллинн-Нарва. К тому же построение двухуровнево-
го железнодорожного перекрёстка даст возможность разви-

На июньском заседании городское Собрание утвердило отчёт за 2014
бюджетный год, в котором даётся обзор о финансовом положении го -
рода, об экономических показателях за предыдущий год, о важных со -
бытиях и действиях. Чем же 2014 год может запомниться, и какие важ-
ные инвестиции ожидают город в ближайшие годы? Сделаю не боль -
шой обзор.

Тынис КАЛБЕРГ: 
город развивается и будет
развиваться 
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С 1 сентября 2015 года утренний автобусный рейс в 7.30
по будним дням (отпадает и каникулярное время) будет заез-
жать на улицу Валерия Чкалова к школе со стороны ул. Кеск,
а затем возвращаться на привычный маршрут мимо поли-
клиники по ул. Каяка.

Остановка появилась по просьбам родителей детей, обу-
чающихся в школе «Ваналинна». В связи с введением систе-
мы валидирования на городском маршруте для бесплатного
проезда ученики должны оформить валидационную карту и
персонализировать её. Валидационную карту для проезда в
городском автобусе можно приобрести в Силламяэ на почте
по адресу ул. Ивана Павлова, 2.

Просьба к родителям: разъясните детям, что выходить из
автобуса нужно через заднюю дверь, а затем пройти до пеше-
ходного перехода. Для безопасности платформа-остановка
организована за пешеходным переходом, ведущим к терри-
тории школы. Пересекать проезжую часть нужно только по
пешеходному переходу, этот переход к школе «Ваналинна»
недавно был реновирован и в тёмное время суток дополни-
тельно освещается.

По информации городского Управления
Фото Николая КЛОЧКОВА

тия и промышленной зоны, потому как в настоящий момент
он не даёт возможности увеличить объём перевозок, так как
это будет мешать движению по шоссе и увеличит вероят-
ность возможных несчастных случаев при перевозке опас-
ных грузов. Одновременно есть надежда окончить и рекон-
струкцию улицы Толстого, а именно участка, примыкающе-
го к шоссе. 

В стадии проектирования находятся и прочие перекрёстки
Таллиннского шоссе и всей дороги вдоль города совместно с
планируемой также пешеходно-велосипедной дорожкой.
Техническое решение данного проекта должно быть подго-
товлено к лету следующего года. Мы надеемся, что сможем
получить поддержку из фондов для реконструкции Примор-
ского бульвара начиная от лестницы и заканчивая берегом
моря, чтобы в 2016 и 2017 годах его облагородить и привес-
ти в порядок. Если реализуется данный проект, можно будет
ходатайствовать о выделении средств для строительства
при брежного променада, эскиз которого постепенно соста-
вляется.

В 2014 году начались работы по реконструкции помеще-
ний Силламяэской гимназии и благоустройству её террито-
рии. Проект завершился в мае 2015 года, полная стоимость
которого составляла 1 267 000 евро, из которых 1 077 000 ев -
ро удалось получить из фондов, не обременяя городской
бюджет такой огромной суммой. Данный проект отмечу осо -
бо, так как в ходе выделения фондовых денег были одобрены
всего пять проектов во всей Эстонии, и проект Силламяэ-
ской гимназии был первым, который получил финансирова-
ние и где запланированные работы были выполнены, не -
смотря на то, что изначально деньги предназначались для
реконструкции только гимназий, которые находятся в уезд-
ных центрах и имеют количество учеников не менее 250. На
первом этаже будут помещения библиотеки, ремонт которых
должен осуществиться в 2016 году. В 2014 году реконст ру и -
ровали также кухонный блок школы «Каннука», ремонт са -
мой столовой выполнялся во время летних каникул этого
года и уже закончен. 

Однако, несмотря на выполненные работы, детские сады
и школы нуждаются в огромном инвестировании. В бли -
жайшее время ожидается от государства объявление о воз-
можности ходатайствовать дополнительные средства для об -
щеобразовательных школ. И первой в очереди на комплекс-
ную реконструкцию стоит школа «Ваналинна» (максималь-
ный размер пособия, о котором возможно ходатайствовать, -

5 миллионов евро, при получении которого надеются осуще-
ствить работы уже в 2017 году). Также планируются и другие
возможности для нахождения дополнительных средств
инвестирования в развитие детских садов и школ, наиболее
важным из которых может стать утепление фасада детского
сада «Пяйксеке» стоимостью примерно в 380 000 евро.

Газетная площадь не позволяет перечислить все проекты,
но важно отметить ещё и некоторые проекты предприятий.
Как уже известно, в 2014 году при поддержке Центра ин -
вестиций в окружающую среду (KIK) промышленные пред-
приятия осуществили строительство станции мониторинга
качества воздуха, что не являлось предписанным им законом
обязательством, а скорее, инициативой их самих.

Основная проблема воздуха города Силламяэ связана с
оборудованием завода масел «Ээсти Энергия», работающего
по старой технологии (Enefit 140), для устранения которой в
2015 году он должен реализовать план снижения загрязнения
воздуха. По окончании реализации этого проекта уже зимой
мы сможем судить, гарантирует ли это нам более чистый
воздух.

Свои инвестиции продолжает порт. Также надеемся, что
совсем скоро можно будет рассматривать и проект строи -
тельства предприятия по рафинированию нефтепродуктов (о
данном проекте можно говорить как об одном из самых боль-
ших инвестиционных проектов не только в Силламяэ но и во
всей Эстонии, стоимость которого оценивается примерно в 1
миллиард евро и реализация которого даст возможность соз-
дать около 300 рабочих мест). Вероятнее всего, в 2016 году
жители города Силламяэ смогут делать свои покупки в
новом магазине «Maxima XX». Со стороны предпринимате-
лей планируются также и другие инвестиции. Государство, в
свою очередь, продолжает реконструкцию профессиональ-
ного училища, подготовительные работы ведутся также для
постройки нового здания полиции и спасателей на адресу:
улица Павлова,4.

Надеюсь, что перечисленные проекты, а также многие
другие, находящиеся пока в стадии разработки (например,
реконструкция стадиона, сооружение фонтана, скамейка
Павлова), смогут быть реализованы в ближайшее время, что
даст нам возможность говорить о том, что, несмотря на
сложное экономическое положение, за этот 4-летний период
сможем осуществить, может быть, самые крупные за время
истории города инвестиции, и он будет меняться к лучшему
и развиваться.

Остановка у школы
Напротив Силламяэской школы «Ваналинна» появи-

лась остановка для городского автобуса № 34.



4 Силламяэский вестник

Городское хозяйство

Километры и так далее

- Что-то не так, Виктор Павлович?
- Если Вы о завершении проекта, то по -

с  тавленная задача выполнена. Но жизнь
продолжается, проблемы возникают там,
откуда их не ждёшь. Вот и сейчас позво-
нили из квартиры одного жилого дома с
жалобой на воду.

- Сочувствую, поскольку понимаю
подтекст: мол, реконструируете, деньги
большие тратите, а у меня вода некаче-
ственная. Что же, это дополнительный
стимул напомнить горожанам, что сде-
лано в ходе реализации проекта.

- За три этапа реконструкции, первый
из которых начался в декабре 2008 года,
обновлены водопроводные трассы общей
протяжённостью 24 километра и 28 кило-
метров канализационных трубопроводов,
подверглись ре новации 13 скважин, две
насосные станции водоснабжения и две
насосные станции перекачки сточных вод.
Практически заново построены очистные
сооружения. Начали работать четыре
установки по обработке воды ультрафио-
летом, новая система фильтрации водо-
проводной воды на одной из скважин и
насосных станциях в старой части города
и микрорайоне. На очистных сооружени-
ях появился до полнительно фильтр на
выходе очищенных сточных вод в залив.
Приобретена необходимая спецтехника.
Все работы закончены к концу июля 2015
года. Благодаря городской газете, силла-
мяэсцы получали регулярную и обс -
тоятельную ин фо р мацию о том, как идёт
реализация про екта. Напомню ещё о том,
что стоимость работ составила 18,071
миллиона евро, но из горбюджета и в
небольшой степени за счет средств пред-
приятия было профинансировано только
27,3 процента. То есть 72,7 процента – до -
тация из фонда Европейского Союза. Ещё
на стадии обсуждения (нужен Силламяэ
проект или без него можно обойтись) су -
ществовало мнение, что вкладываться го -
роду в проект не сто ит. Если бы оно во зо -
бладало, то сейчас Силламяэ имел бы до -
вольно серьезные проблемы, остро стоял
бы вопрос, за счёт чего проводить ренова-
цию систем водоснабжения и канализа-
ции. А это в любом случае по требовалось
бы, поскольку не обходимо выполнять тре-
бования по качеству питьевой воды, из
года в год ужесточаются нор мы содержа-
ния вредных ве ществ в сточных водах при
их сбросе после очистки, растут  налоги
на использование природных ресурсов,
увеличилась стоимость энергоносителей
и появляются разные другие обстоятель-
ства.

«Съеденная» экономия

- Но сейчас точка в проекте постав-

лена?
- Почти. У нас есть ещё около месяца,

чтобы по окончании строительной фазы
провести вместе с надзорной организаци-
ей дополнительный контроль за качеством
работ (помимо этого, по работам третьего
этапа, так же как и по двум предыдущим,
предусмотрен двухгодичный гарантий-
ный срок). Затем последует офо р мление
заключительного отчёта по все му проекту.
Чего удалось добиться в ходе реализации
проекта? Новые трубопроводы позволили
значительно снизать утечки в системе
питьевой воды и количество сточных вод,
поступающих на очистные сооружения.
Современная система автоматики позво-
ляет исключить во многих процессах уча-
стие человека. Это позволило сократить
численность персонала, а те, кто работает,
имеют более комфортные условия для
выполнения своих служебных обязанно-
стей. Уменьшилось по требление электри-
ческой и тепловой энер гии. То есть, пред-
приятие получило значительную эконо-
мию. И всё бы было хорошо, но её
«съели» рост цен на энергоносители, эко-
логические налоги и т.п.

- Как отразится проведённая рекон-
струкция на тарифах? Ведь одной из
целей проекта, насколько я помню,
была безубыточность «Силламяэ веэ-
вярк».

- Когда и насколько повысятся тарифы,
я сейчас сказать точно не могу. Пока дей-
ствуют те, что были установлены в 2011
году. Возможно, мы будем ходатайство-
вать перед Департаментом конкуренции о
некотором повышении тарифов в 2016-м.

О том, что после проектной 
точки

- Основные задачи на будущее?
- Сейчас мы участвуем в проекте по

установке водомеров современного типа в
водомерных узлах зданий. Новые водоме-
ры позволят считывать показания дис -
танционно, после чего данные будут ис -
пользоваться при выставлении счетов.
Это своего рода аналог электросчётчиков
нового поколения.  Кроме того, при помо-
щи новых приборов можно будет полу-
чать сведения об утечках воды и о попыт-
ках постороннего вмешательства в работу
счётчиков. Общая стоимость приобрете-
ния 268 водомеров и оборудования для
считывания информации – 68,2 тысячи
евро. Центр инвестиций в окружающую
среду (KIK) поддерживает нас суммой в
размере 58 тысяч, остальные средства – из
бюджета «Силламяэ веэвярк». По скольку
подобные проекты будут осуществляться
во многих местах Эстонии, то решено
было провести централизованный кон-
курс госпоставки. И вот тут возникли

непредвиденные трудности. Условия кон-
курса были оспорены. Итог разбиратель-
ства не ясен, а уложиться надо в заявлен-
ный срок: 31 декабря нынешнего года
счётчики должны быть на нашем складе,
иначе проектные деньги мы не получим.
А замена водомеров – это ре альная поль-
за. Во-первых, проводить по верку счётчи-
ков надо будет реже, во-вторых, увеличит-
ся их срок службы, в-третьих, меньше
будет трений в отношениях поставщика
воды и потребителей, так как возрастет
точность измерений, в-четвёртых, мы
будем получать оперативную информа-
цию об утечках воды. Предполагается, что
новые водомеры будут ус тановлены во
всех жилых домах вне зависимости от
того, квартирные это товарищества или
дома, находящиеся под управлением АО
«МЕКЕ Силламяэ», а также в зданиях
муниципальных учреждений и являю-
щихся собственностью различных юриди-
ческих лиц. 

Ведется разработка  новой Программы
развития водопроводно-канализационной
сети общего пользования Силламяэ. По
закону она составляется с расчётом на 12
лет, но каждые четыре года в неё вносятся
коррективы, исходя из появившихся но -
вых задач. Документ этот нужен, помимо
прочего, и для того, что если появится
воз можность ходатайствовать о выделе-
нии денег из фондов на определённый
про ект, то будет обращено внимание на
то, обозначена ли проблема, требующая
решения, в Программе развития. Одно из
основных направлений, которое предпо-
лагается включить в Программу развития,
– это работы по замене оставшихся ста-
рых труб на магистральных линиях. По
проведенному проекту трубы были об -
новлены на 57 процентов по питьевой
воде и на 64 процента по канализации.

Продолжаем бороться с «головной
болью», о которой я уже не однократно
говорил, – большое количество колоний
микроорганизмов в питьевой воде. Да,
они безопасны, но… Появилась и ещё од -
на задача, которую предстоит решить в
будущем, – повышенное содержание хло-
ридов в воде, поступающей из скважин.
Пока, получить точные ответы, почему
это происходит, не удалось. 

Остается проблема выполнения норма-
тивов по, так называемым, опасным ве -
ществам в выходящей в залив очищенной
сточной воде. 

Почему без…

- В заключение вопрос: почему столь
буднично прошло завершение большо-
го, если не сказать огромного для
небольшого города, проекта: ни тебе
фанфар, ни фуршета?

- По-моему, ответ вытекает из нашего
разговора. Да, многое сделано, но сказать,
что «в Багдаде всё спокойно» я не берусь.
Устрой мы шоу – нас силламяэсцы не по -
няли бы. И справедливо: раз есть нере -
шён ные проблемы, то и радоваться стоит
повременить. Хотя, ещё раз скажу, не при -
ми город участие в большом международ-
ном проекте, то ситуация на сегодня была
бы намного хуже.

Николай КЛОЧКОВ 

Без фанфар и грома меди завершился многолетний и многомиллионный
проект реконструкции силламяэских водопроводных и канализационных
сетей. Да и выражение лица руководителя АО «Силламяэ веэвярк» Викто-
ра Родкина в начале нашей беседы было озабоченным, а не радостным.
Хотя вроде радоваться стоило бы – такая гора с плеч свалилась.

Впереди отчёт и новые задачи
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А вот продолжение нашей беседы, в
ходе которой я попытался прояснить «бо -
левые точки» Силламяэ .

- За прошедшие семь месяцев ны -
нешнего года произошли какие-либо
изменения в характере нарушений?

- Нет. Всё то же: нарушение правил
пар  ковки автотранспорта, нарушения, свя-
занные с бытовыми и строительными от -
ходами. Что касается парковочной проб -
лемы, то есть случаи, когда не знаешь, как
поступать. Скажем, на плане города обоз-
начен газон возле дома, но тут уже много
лет люди ставили свои автомобили. В ре -
зультате от травы ничего не осталось.
«Сго нять» автовладельцев с «на сиженного
места» или увещевать, штрафовать? По
этому поводу я консультировался с колле-
гами из других городов. У них одинаковый
ответ: если травы под колёсами нет, то не
стоит и поднимать шум.

- То есть, получается, совершён «са -
мозахват», который легализуется. Но
ведь в таком случае я под покровом но -
чи возьму и перекопаю участок газона,
загоню туда авто и тем сам обеспечу
себе личное парковочное место. Коне-
чно, я утрирую, однако «могут быть и
дети».

- На мой взгляд, то, что свершилось –
свершилось, а вот допускать повторения
нельзя. Поэтому сейчас я как раз особое
внимание обращаю на то, чтобы парко -
ваться на газонах не стало традицией.
Штрафы, если есть подтверждение факта
нарушения (как минимум фотография ма -
шины с указанием места), налагаются.
Размер штрафной суммы зависит от того,

насколько человек осознаёт, что совершил
нарушение, или наоборот начинает «ка -
чать права». На что бы я хотел обратить
внимание горожан: в моей сфере надзора
находится земля муниципальная. Квар-
тирным товариществам или АО «МЕКЕ
Силламяэ», которое является уп равля ю -
щим предприятием для многих домов,
следует самим решать парковочные воп -
росы. Я могу только подсказать порядок
действий в борьбе с нарушителями, но ре -
шать вопросы, касающиеся территории,
относящейся по кадастру к до му, следует
владельцам земли и их управляющим.

Приходится сталкиваться с явным не -
брежением к соблюдению порядка. На
днях во время обхода обнаружил авто, все -
ми четырьмя колёсами забравшееся на га -
зон около детской площадки на ул. Ранна.
Владелец машины – молодой че ловек, с
ко торым буду разбираться. Сразу скажу,
что штрафа ему не избежать.

- Недавно молва донесла до меня о
каком-то надзорном рейде в районе
магазина «Сяэстумаркет»…

- Рейдом я бы это не назвал. Просто мы
вышли с работником отдела развития Ан -
тоном Макарьевым для проведения разъ-
яснительной работы с людьми, которые
торгуют овощами, фруктами, ягодами,
грибами в неположенном месте. Это тра-
диционна сезонная проблема, когда люди
подрабатывают продажей дарами садов и
лесов. Рядом есть места на открытом
рынке, но многим жалко платить за торго-
вый билет. Надо сказать, что управляю-
щий рынком готов пенсионерам отвести
места на определённое время бесплатно,

но почему-то народ предпочитает торго-
вать у прохожей части бульвара Виру. Мы
на первый раз объяснили, что торговля в
неположенном месте может обернуться
со лидным штрафом. Вроде к нам прислу-
шались.

- Вот именно - «вроде». Я на днях по -
купал помидоры и зелень как раз в «не -
легальных торговых рядах».

- Значит, придётся прибегать к штраф-
ным санкциям. Есть решение муниципа-
литета о выдаче бесплатных торговых би -
ле тов для пенсионеров, продающих свои
продукты около магазина Maxima (в конце
бульвара Виру), но люди умудряются и тут
хитрить. Сядут около магазина «Сяэсту-
маркет», в случае проверки предъявляют
билет, а когда говоришь, что он действите-
лен в другом месте, начинают объяснять,
что, мол, перепутали.

- Насколько актуальной остаётся
«мусорная тема»?

- Волна несколько спала, но я бы не ска-
зал, что нарушений стало меньше, а вот
количество обращений снизилось. То ли
активность горожан снизилась, то ли люди
решили, что мусорное зло не побороть. В
основном обращаются ко мне депутаты,
работник горуправы, руководство «МЕКЕ
Силламяэ», которые видят нарушения пра-
вил. От рядовых, как говорится, горожан
поступает по два-три обращения в месяц.
Я регулярно сообщаю о тенденциях в на -
рушениях, о том, что сделано, перед своим
непосредственным руководителем – вице-
мэром Александром Каневым.

- Какова результативность Вашей
работы за этот год?

- Было составлено двадцать девять про-
токолов об административных правонару-
шениях, согласно которым наложены
штра фы. Большинство провинившихся
сво евременно штрафы оплачивают, но
есть люди, которые страдают забывчивос-
тью. И не только в оплате за провинность,
но и в отклике на вызов по повестке. В
«Силламяэском вестнике» уже не раз
писалось о том, что проведение  бюрокра-
тических процедур, ведущих от начала до
завершения дела об административном
проступке, - это достаточно длинный путь.

Николай КЛОЧКОВ

Правопорядок
Будни инспектора
«Как проходит мой обычный рабочий день? Сначала я проверяю, работают ли
камеры наружного наблюдения, установленные в городе. В случае, если были
сообщения о каких-то нарушениях в зоне «видимости» камер, то просматриваю
моменты, которые могут заинтересовать полицию. Затем идёт знакомство с
почтой – электронной и простой. Далее проверка состояния дел, находящихся в
производстве. Обязательная «экскурсия» по городу. В ней есть традиционные
проблемные места, если имеются конкретные обращения, то и в эти места захо-
жу, чтобы разобраться в обстановке. Ну и значительную часть занимает работа
над оформлением документов», - так ответил на вопрос корреспондента «СВ»
специалист муниципалитета по надзору Меэлис Тунгаль.

В муниципалитете очередное рабочее совещание руковод-
ства города и полиции, в котором приняли участие мэр Тынис
Калберг, вице-мэры Татьяна Иванова и Александр Канев,
руководитель отдела городского хозяйства Юрий Петренко,
инспектор по надзору Меэлис Тунгаль, руководитель участко-
вых полицейских Нарвского отделения полиции Елена Роос-
Метсма и Андрей Васильев от Силламяэского констебльского
участка.

Была представлена статистика правонарушений за июль. На
административной территории города Силламяэ зарегистрировано
37 преступлений (большая часть касалась краж имущества), зафик-
сировано 116 проступков, из которых большинство связано с нару-
шениями закона о дорожном движении. Без внимания не остался
вопрос режима парковки в городе.

По сообщению г-жи Роос-Метсма, актуальной остается тема
семейного насилия: за месяц зафиксировано 16 случаев, из них два
квалифицированы как уголовные дела. Среди причин выделяются
социальные проблемы, употребление алкогольных напитков и иму-
щественные отношения. В Силламяэ по-прежнему практикуются
совместные рейды полиции и социальной службы, особое внима-
ние уделяется условиям проживания несовершеннолетних в
семьях, которые попали под контроль полиции. Эта практика, по

мнению представителей полиции и социального отдела горуправы,
является эффективной.

Новая тропа здоровья, проложенная у берега финского залива,
уже очень популярна среди жителей города, поэтому обеспечение
общественного порядка не менее актуальный вопрос. Возможным
выходом может стать вело- или пешеходный полицейский патруль.
Известны случаи, когда на тропу здоровья выезжали автомобили.
Нарушители выявлены, наказание будет назначаться в соответствии
с действующим законодательством.

Обсуждались совместные действия инспектора по надзору и
полиции по принудительной доставке людей, уклоняющихся от
производства по проступкам.

Скоро начинается новый учебный год. Ежегодно 1 сентября по -
лицейские обеспечивают безопасность и информирование на пеше-
ходных переходах вблизи школ города. В текущем году это меро-
приятие тоже будет организовано. На совещании обсудили состоя-
ние пешеходных переходов. Недавно в городе закончились работы
по установке диагонального освещения пешеходных переходов, в
том числе и у школ города.

Следующая встреча намечена на 9 сентября.
Наш корр.

Обсуждение текущих дел
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- Михаил Васильевич, насколько
я понял из наших предыдущих раз -
говоров «на бегу», фалеристика для
Вас – это возможность подкреплять
свои рассказы, с которыми Вы часто
выступали перед молодёжью, по
истории и литературе.

- Значки в моей жизни начались с
туристических поездок и экскурсий.
Всегда хочется что-то иметь на память
о местах, где бывал. Значки в этом
плане тем хороши, что не занимают
много места в багаже. Зато дома есть о
чём поразмышлять, глядя на них.
Потом стал делать тематические под-
борки. Например, одна из них посвяще-
на Ида-Вирумаа. Есть подборка знач-
ков ГТО («Готов к труду и обороне»).
Силламяэ имеет своего чемпиона
СССР по многоборью ГТО Виталия
Хватова. Следовательно, имеется пред-
посылка для рассказа об истории спор-
та в нашем городе. Есть таллиннская,
есть пушкинская, есть историческая
серии. К ним я стал подбирать своего
рода аннотации, используя литератур-
ный материал.

Вот значок из Углича, где был убит
царевич Дмитрий. Его смерть стала по -
водом к великой смуте. А это значок из
Риги, который даёт отправную точку в
рассказе о полководце Барклае де Тол -
ли. Посмотрите на значок с гербом
Смо ленска. Казалось бы, что общего
мо жет быть у него с комедией Алексан-
дра Сергеевича Грибоедова «Горе от
ума»? А связь можно обнаружить. Од -
ним из защитников города в Отече-
ственной войне 1812 года был полков-
ник Скалозуб. Его подразделение му -
жественно отражало атаки французов.
И потому ёрничество Грибоедова, кото-
рый показал Скалозуба в невыгодном
свете, носит скорее отпечаток личной

обиды или незнания исторических фак-
тов.

Это я к тому, что обыкновенный зна-
чок может быть поводом к дискуссии
на историческую или литературную
тему.

Значки копились, обрастали «леген-
дами». Появился «обменный фонд».
Кто-то из знакомых привозил, узнав о
моём хобби, значки в подарок. Как-то,
возвращаясь из путешествия по Волге,
нацепил значки на шапку. Приехав в
Москву, забыл об этом факте, но мне
напомнили о нём на Красной площади.
Подошли англичане и попросили их
сфотографировать. Просьбу выполнил,
а мне в презент протянули авторучку.
Надо отдариваться. Снял шапку и ска-
зал: «Выбирайте!». И только тут заме-
тил значок, с которым очень не хоте-
лось расставаться. Слава Богу, они
выбрали значок «Ударника коммуни-
стического труда».

В Ленинграде на Площади искусств
собирались по воскресеньям фалери-
сты. Когда я приезжал в Питер, всегда
заглядывал на их «сходки». Показывал
значки из Эстонии, за которые коллек-
ционеры были готовы давать рубль-
пол тора, хотя обычный «ходовой то -
вар» стоил 20-50 копеек. Говорили:
«Молодой человек, а что Вы удивляе-
тесь?! В Эстонии – искусство, а у нас –
штамповка».

Очень дорог мне из местных значков
очень маленький. Его создали к 45-лет-
нему юбилею разреза «Нарва». Я тогда
там работал заместителем директора
по общим вопросам. Дал задание на -
шим художникам Александру Пополи-
тову и Герману Ершову разработать
эскизы. Задача – отразить на значке
горные отвалы и техническое оснаще-
ние карьера. Эскизы одобрил директор
карьера Юло Улуотс. В Таллинне изго-
товили два варианта – большой (для
тех, кто повыше рангом) и маленький
(для рядовых). Так вот «рядовой» мне
симпатичнее.

Имеется, естественно, в коллекции и
памятный значок к открытию Силла-
мяэского профессионального училища.
Это было в 1981 году. Мы поехали в
Тал линн отвезти образец. Я взял в до -
рогу надфиль и в пути внёс некоторые

коррективы, отпилив лишнее, на мой
взгляд, вокруг шестерёнки, которая
была деталью общего декора. Директор
училища был недоволен моим самоу-
правством, но, считаю, значок лучше
«заиграл».

Есть у меня и «запретные» значки.
Когда Эстония отделилась и на совет-
скую символику стали смотреть косо,
пришла припозднившаяся партия для
«значкистов» шахматного клуба. В
клубе от них отказались, а мне, коллек-
ционеру, оглядываться не стоило:
забрал «запрет» себе.

Один из значков мне подарили в
ресторане «Феникс». Подошла к наше-
му столу официантка, а у неё на фир-
менной одежде значок Национальной
ассоциации Чили. Узнав, что я какой-
никакой, но коллекционер, мне тут же
значок был презентован.

У меня, конечно, был значок инсти-
тута, который я окончил. Носил я его с
гордостью. До той поры, пока отец не
сказал: «Носишь, чтобы тебя с  дворни-
ком не спутали?». Справедливо: выс-
шее образование не в значке, а в знани-
ях.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

P.S. Собрание значков надо куда-то
пришпиливать, чтобы экспонаты не
«ра з бежались». Михаил Васильевич
для «крепления» приспособил выбро-
шенные за ненадобностью сломанные
магазинные прейскуранты. Мастер на
выдумки хитёр. Всего в коллекции
Кафанова около 500 значков, но есть
ещё и вымпелы, и нарукавные повяз-
ки… Есть связанная c фалеристикой
история, о которой Михаил Васильевич
готов рассказывать молодёжи. Но пока
его энтузиазм не находит отклика в
школах. 

Н.К.

 

Михаил Васильевич Кафанов – человек разносторонний и к тому же при-
нявший за постулат мысль о том, что учиться нужно всю жизнь, но так, что-
бы наука не превращалась в муку. Сейчас он – студент вечернего отделения
Силламяэского профессионального училища, где преподавал много лет.
Проходит он обучение по специальности «инфотехнология». Но встрети-
лись мы с Михаилом Васильевичем не для того, чтобы поговорить о студен-
ческих делах, хотя и на месте прохождения практики (в Центральной город-
ской библиотеке), а об одном из его увлечений. Помимо всего прочего,
Михаил Кафанов собирает значки. На звание фалериста Михаил Василье-
вич не претендует, но «легенды», которые с  имеющимися в его коллекции
значками связаны, собирает. По его словам, это даёт материал для рассказа
об истории того или иного места.

Мир увлечений
Значки и их сопровождение
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- Светлана, Вас ещё собачницей не зовут?
- Зовут, кто-то даже больным человеком называет, потому что

у меня собак много – пять. Две из них - терапевты.
- И где вы свой питомник содержите?
- В квартире.
- Соседи не жалуются?
- Нет, они моих собачек любят. Да и на что жаловаться? Соба-

ки мои не лают, чистоту мы соблюдаем.
- Откуда у Вас любовь к собакам?
- Из детства. Очень хотелось собачку, родители мне её купили.

Когда вышла замуж, супруг не возражал, чтобы животных в доме
стало  больше.

- Собаки у Вас породистые. Отсюда вопрос: это хобби или
возможность заработать деньги на продаже щенков?

- Хобби, потому что вкладываю я в них больше, чем могу
получить от продажи. Участие в выставках, например, - дорогое
удовольствие, проведение тестов и т.п. Делаю всё возможное,
чтобы собачки росли здоровыми, правильно питались. Корм они
получают не из рядового супермаркета, а специальный, который
привозят по договору с моим питомником. Многие думают, что
питомник - это какое-то специальное помещение, где собаки то -
мятся в клетках. У нас собаки бегают по квартире свободно. Пи -
томник - важное приложение к продаже щенков, поскольку в ро -
дословной вместе с именем указываются и место рождения, а
также имя заводчика.

- У Вас собаки одной породы?
- Нет. Два папильона («собаки-бабочки»), бедлингтон-терьер,

йоркширский терьер и недавнее пополнение - американский
кокер.

- Муж Вам помогает в заботах по питомнику?
- Очень. Я должна была уйти на занятия, когда недавно соба-

ка щенилась, поэтому последних двух щенков принимал муж.
Хлопот с новорожденными очень много, особенно с кормлением.
Надо каждые два часа смотреть, сосёт ли щенок, взвешивать его
(каждые пять граммов важны), обтирать. И так не одни сутки.

- Выгуливаете собак всех одновременно?
- Что Вы! Папильоны – маленькие, вес всего до трёх кило-

граммов. С ними мы гуляем во дворе. А с большими собаками
отправляемся на машине в бор.

- Где Ваши подопечные выставляются? 
- Помимо Эстонии, достаточно часто бываем в Литве, Латвии,

Финляндии. Повторюсь: собаководство – дорогое хобби. Мало
добраться до места, надо заплатить взнос за участие, а когда
выставка проходит не один день, то и оплатить проживание.

- Одна из силламяэских проблем – отсутствие специаль-
ных площадок для выгула собак.

- Тема эта неоднократно обсуждалась. В принципе, вполне
реально создать в городе собаководческий клуб, который мог бы
взять на себя поддержание в порядке собачьих площадок, но
никто не проявляет организационной инициативы, ведь придётся
потратить немало времени для хождения по инстанциям. Если в
следующем году будет посвободнее, то, может быть, рискну этим
делом заняться.

- Как Вы находите пары для своих подопечных?
- Это серьёзное дело. В первую очередь, внимательно смотрю

родословную. Если, например, у собаки есть недостаток – мягкие
уши, то ищу кобеля, у которого уши твёрдые. Внимание обращаю
на лапы, на костяк. Всё это для того, чтобы щенки были лучше
своих родителей. Приходится для вязки возить собак в Таллинн,
Литву. Недавно привозила издалека партнёра для девочки-
папильона. Зато щенки меня порадовали.

- Как быстро расходятся щенки?
- За ними всегда очередь. В питомнике Финляндии меня хоро-

шо знают, тамошние люди очень щепетильны в выборе йорков, а

поскольку у моего питомника хорошая репутация, то из Суоми
часто поступают заказы.

- Есть ли у Вас любимая порода собак?
- Меня не столько порода интересует, сколько характер щенка

и его внешность. С хозяевами американского кокера я, наверное,
месяца два активно общалась через Интернет, просматривала
видеозаписи.

- Честно скажу, что маленькие собаки у меня восторга не
вызывают…

- Мне тоже нравятся большие. У меня в своё время были
ротвейлер – нянька, телохранитель, были среднеазиатская овчар-
ка и дог. Но в квартире больших собак держать сложно. Чтобы
иметь питомник для них, надо иметь свой дом.

- Переходим к лечебной теме. Что Вас побудило заняться
канистерапевтикой?

-У нас в семье четверо детей. Один из них болен аутизмом.
Мы заметили, что он из всех собак выделяет только двух, с кото-
рыми он начал играть, строить им домики, выгуливать их, что для
него очень полезно. А потом я узнала, что в Эстонии есть курсы
по подготовке собак-канистерапевтов. Не каждая может им
стать. Никакого подобия агрессии не допускается, в любой ситуа-
ции не должна проявлять эмоций. Каждый год собаки проходят
тестирование у специалистов. Кканистерапия популярна в Евро-
пе, большой опыт накоплен в Польше. Оттуда, кстати, приезжали
специалисты, которые тестировали собак. В Эстонии пока к
этому виду лечения относятся настороженно.  Однако я на при-
мере своего сына убедилась в нужности кинотерапевтики. Мы
побывали в силламяэском доме по уходу за людьми с отклоне-
ниями психического здоровья и были очень доброжелательно
встречены его клиентами.  Обучение собачек я веду на дому,
иногда выезжаем в «Лаки-клуб» в Нарву, где мы обмениваемся
мнениями и делимся опытом. Но вплотную сейчас канистерапе-
затикой не занимаюсь, так работаю.

- Но Вас всё-таки приглашают к больным детям?
- Редко. Просто многие не знают про канистерапию, хотя в

Силламяэ кроме меня этим занимается преподаватель английско-
го языка в эстонской школе.

- У Вас ребёнок посещает группу в «Лоотусе». Туда Вас
тоже не приглашали?

- Ещё нет, но с удовольствием поработали бы с собакой там.
- Что умеют Ваши собаки-терапевты?
- Кинотерапия изначально была направлена на помощь детям

с особыми потребностями. Например, у ребёнка церебральный
паралич, то кидание мячика – одно из лечебных упражнений. Но
просто так его кидать – скучно, а если это игра с собакой, то тут
другое дело. Ребёнок аутист никогда не подпускает к себе людей,
а с собакой устанавливается контакт. Не сразу, конечно. Но когда
такой ребёнок собаку заметил, а ещё и погладил – это для роди-
телей большая радость. Мы с помощью собаки учим с ребятами
цвета: я раскладываю разноцветные игрушки, а собака по моей
команде ищет, где красный, где зелёный и т.д. Тоже касается и
еды: я её прячу, а собака находит. Совместная работа над учебной
программой с собакой даёт детям дополнительную мотивацию,
пробуждает положительные эмоции. Учиться ходить ровно по
полоске просто так неинтересно, а если есть задача пройти этот
путь, ведя собаку на поводке, то возникает совершенно другая
ситуация. Кормление собаки с ложки – тоже навык для ребёнка с
особыми потребностями. Показать на собаке, где у неё носик, где
лапка, где хвостик, - задача простая для здоровых детей, а для
больных – сложная. Ну и физический контакт ребёнка с собакой
тоже важен. Моторика пальцев развивается, например, тем, что
дети на собаку прикрепляют прищепки.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Светланы ЕВСТИГНЕЕВОЙ

Мир увлечений

В начале этого года мы рассказывали о собаках, которые
помогают больным людям в прохождении курса реабили-
тации. Напомним, что канистерапия (от лат. сanis - собака
+ греч. θεραπεία - лечение) - разновидность метода лечения
и реабилитации с использованием специально отобранных
и обученных собак. Сегодня предлагаем интервью с соба-
ководом Светланой Евстигнеевой.

Лекари из домашнего
питомника
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Дела молодёжные

Сначала о труде. Гимназисты и учащиеся основных школ
города красили скамейки в парке и сквере, мыли окна и бата-
реи в детском доме. В детских садах «Руккилилль», «Пяй-
ксеке», «Яаниуссике» и «Хелепунасед пурьед»  работали на
прополке, выбивали ковры, матрасы и одеяла, обрабатывали
веранды особым составом, предохраняющим дерево от гние-
ния. В гимназии дружинники убирали  помещения, ухажива-
ли за территорией возле здания, оформляли фойе.

При распределении работ учитывался возраст и физиче-
ские возможности участников лагеря, каждый мог выбрать
себе работу по силам. Наши работодатели были довольны
качеством выполненных работ, мы услышали много добрых
и теплых слов.

А теперь об отдыхе. После ежедневной работы по четыре
часа оставшееся время мы проводили с удовольствием и
пользой, активно общаясь с ребятами из других отрядов дру-
жины (всего таких отрядов в Ида-Вирумаа было девять).
Начало смены было отмечено ярким шествием в Йыхви, в
Каукси состоялся праздник на берегу Чудского озера, где
ребята соревновались в ловкости и исполнении отрядных
песен. В этом году мы более тесно общались с вайвараским
отрядом. Ближние соседи сначала приезжали к нам в гости,
где совместно с силламяэсцами  учились лепить пельмени, а
потом дружно, в варёном виде, их уплетали. Через некоторое
время мы совершили ответный визит в Синимяэ на товари-
щеский матч по баскетболу.

Замечательной была поездка нашего отряда в парк при-
ключений в Лонтова. Тут ребята смогли проверить крепость
своих нервов и надежность плеча товарища. Смена лагеря
была завершена большим праздником в Тойла, где собралось
более 170 дружинников. От каждого отряда был выбран
представитель для состязаний в ловкости и сообразительно-
сти.  Наш отряд представлял Андрей Морозов, который занял
второе место.

Понравилось ли самим ребятам? Вот их послесловия к
лагерной смене:

«Мне всё понравилось! Вожатые у нас были обалденные!
Очень быстро пролетело время, очень буду скучать по весё-
лой команде и общению с интересными ребятами!»

«Кормили очень вкусно, очень интересная работа, которая
полезна. для нас. Делала такую работу, которой раньше не
занималась». «Понравилось, что, помимо работы, были инте-
ресные занятия». «В лагере очень понравилось. Очень дру-
желюбный коллектив и весёлая атмосфера в отряде. Очень

хороший лагерь! Рекомендую всем. На следующий год буду
ходатайствовать об участии в нём обязательно».

Хотим выразить благодарность силламяэскуму городско-
му Управлению за выделенные средства, директору Силла-
мяэской гимназии Арно Касенийту - за поддержку в органи-
зации этого лагеря, нашим работодателям, поварам - за вкус-
ные обеды, конечно, нашим замечательным и дружным ребя-
там. Мы обязательно встретимся в следующем году!

Татьяна ЮХКАМ, руководитель лагеря
Лада ФОМИЧЁВА, вожатая

Второй год на базе Силламяэской гимназии работал тру-
довой отряд Алатагузеской дружины школьников. С
рабочими заданиями ребята справились, да и часы досу-
га провели интересно.

Наш отряд в дружине
Алатагузе

Свой пятнадцатилетний юбилей отметил силла-
мяэский детский центр «Домашний уют». Юбилей-
ная встреча собрала ребят, их родителей, предста-
вителей учреждений и организаций, с которыми
«Домашний уют» сотрудничает.

В подготовке программы и её проведении помогли
сотрудники СМЦИ «Улей», являющегося партнёром в
реализации совместных проектов. Кроме того «Домаш-
ний уют» неоднократно предоставлял «Улью» призы
для победителей различных конкурсов и соревнова-
ний, а «Улей», в свою очередь, приглашает участво-
вать в своих мероприятиях, проектах и обучениях.

«Не все из числа приглашённых на юбилей пришли в
Центр культуры, но их поддержку мы чувствовали. В
проведении праздничного мероприятия помог муници-
палитет. В видеопрезентации мы постарались показать
жизнь нашего центра с момента его создания и по сей
день. По отзывам родителей и детей дружеская атмос-
фера на юбилейной встрече их порадовала. Было
много сладостей, среди которых – огромные торты, их
хватило на всех да ещё осталось», - сказал «СВ» руко-
водитель «Домашнего уюта» Вадим Орлов.

Николай КЛОЧКОВ

Вместе с друзьями и партнёрами
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А теперь шутливый упрёк вице-
мэру Силламяэ Ээви Паасмяэ, кото-
рая вместе с г-ном О`Броком откры-
вала «моликорповский» спортивно-
развлекательный день. Именно в тот
момент, когда она начала говорить о
прекрасной погоде, светившее вов -
сю до того солнце заволокли тучки.
Не надо было погоде «говорить под
руку». Но хотя небо посерело, на -
строение у собравшихся оставалось
солнечным до самых сумерек.

Краски праздника не были одно-
тонными. Спокойно-радостный от -
тенок – вручение первоклассникам,
чьи родители работают в Molycorp Silmet, ранцев родителей
с набором школьных принадлежностей и призовым талоном
на мороженое.

Жизнерадостно-тёплый цвет сопутствовал палатке, кото-
рую развернул Департамент окружающей среды. Многолюд-
ству здесь способствовали мастер-классы и интересность
экспонатов.

Не знаю уж в каком цвете видел шоу флайбордистов маль-
чишка дет десяти, но он сказал, разведя руками: «Иноплане-
тная фантастика!». И я готов с пацаном согласиться,
поскольку видел вживе тоже, что и он. Человек на водяных
струях стоял на высоте девяти метров, выделывал всевоз-
можные кульбиты, нырял в воду, плыл стилем «дельфин», а
потом вновь взмывал в высоту… 

Огненный и серебристый цвета отдадим Игорю и Стасу
Покутнинским, которые играли с огнём и сталью. 

В спортивные тона (пусть каждый выберет те, какие но -
сит его любимая команда) были расцвечены смешанная эста-
фета, включавшая в себя бег на ходулях, бег в мешках и т.п.,
а завершавшаяся метанием кирзового сапога в цель. Ну и
само собой этот спортивный тон сопутствовал «битве тита-
нов», когда подушками по голове получали «рыцари», выяс-
нявшие дуэльные отношения, сидя на бревне. Кстати, г-ну
О`Броку тоже давал и получал хорошие «оподушины». 

Заводной калейдоскопической мозаикой выглядели вы с -
тупления полуфиналистов песенного конкурса Евровидения
нынешнего года Стигя Ряста и Элины Борн, всем известной
Анне Вески и зажигательного ди-джея Deniss Karabljoff (он
вёл танцевальную программу). 

И было много ещё ярких и ласково приглушённых красок
в этот день…

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора и Бориса СИНИЦОВА

Для заводчан,
силламяэсцев 
и жителей округи

Праздники

Именно под неофициальным таким девизом прошёл
организованный предприятием Molycorp Silmet вос-
кресный день 16 августа. «Мы хотим, чтобы в городе
Силламяэ прошло замечательное семейное мероприя-
тие», - отметил член правления фирмы Дэвид О`Брок.
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(Продолжение. Начало в N 46 за
2014 г.,  NN 1, 3, 8, 12, 19, 25 за 2015 г.)

- Не будем останавливаться вновь
на первой картине, с которой фонд
начал создаваться. Вы уже об этом
рассказывали в серии музейных пуб -
ликаций. Поговорим о накоплениях.

- На сегодняшний день в фонде уже
около 150 работ. Начинался он с клича:
«Ребята, надо!». И силламяэские ху -
дожники на него откликнулись. Первые
50 работ – это подарки ребят из нашего
окружения. Прошла выставка – одну-
две картины нам автор презентует. Но
двадцать лет назад всё было проще: все
имели работу и зарплату. Позднее худо-
жественное творчество стало и коммер-
ческим делом, когда каждое проданное
произведение – подспорье семейному
бюджету, а не проданное – «ненужное
баловство». Шутка, конечно, но значи-
тельная доля правды в ней есть. Кроме
силламяэсцев, для художественного
фонда делали презенты нарвские и
кохтлаярвеские художники. Есть пода-
рок от  Герберта Цуккера (его персо-
нальная выставка акварелей вызвала
большой интерес). Конечно, я не могла
из политеса даже намекнуть ему на
дарение, но Цуккер оказался человеком
щедрым. До введения визового режима
мы «плотно» дружили с российскими
художниками: у нас организовывались
их персональные выставки и «солян-
ки». Их послевыставочные дары тоже
пополнили наш фонд. Но когда ручеёк
дарений стал не очень силён, муници-
палитет решил оказать поддержку. В
бюджете музея в середине 90-х годов
минувшего века появилась отдельная
статья, по которой мы могли использо-
вать средства на нужды фонда. Мы
договорились между собой, что в один
год из этих денег приобретаются экспо-
наты для музея, в другой – для художе-
ственного фонда. Такое чередование
действует до сих пор.

Я недавно рассказывала  «СВ» о том,
какие приоритеты для пополнения
фонда у нас существуют. Коротко на -
помню: первый – произведения о Сил-
ламяэ, второй – желательно (но необя-
зательно), чтобы работа была местного
художника, третий – произведение зна-
чимого творца вне силламяэской темы.
Например,  мы приобрели работы Арво
Ауна, Хейги Конги. Поскольку наш го -
род подружился с Кярдла, то в фонде
появились произведения художников с
острова Хийумаа  - Тийу Валдмаа, Оття
Ламбинга. Их работы – дар фонду. А те,

что покупали, то отнюдь не по коммер-
ческой цене, поскольку художники зна -
ют, как «богаты» учреждения культуры.
Некоторые силламяэские художники
(например, Григорий Михайлов, Геор-
гий Виноградов) принципиально отка-
зывались продавать нам свои работы.
Только в подарок. Правда, Виноградова
на одну из его картин мы «совратили»
деньгами. После смерти Георгия нам
передали его художественное наслед-
ство. Таким же образом в фонд попали
работы ушедшего из жизни Виктора
Береснева. Одно из его произведений
му зей в своё время купил, а сейчас
добавились ещё более двадцати.

Мы долго сомневались, кому будут
принадлежать куклы  (около трёхсот),
подаренные Мариной Теэ, - музею или
худфонду. В итоге последнее слово
осталось за музеем. Буквально на днях
нам Александр Кудрявцев передал ра -
боту, которую он когда-то купил у
нарвского художника. И сразу за этим
последовал дар от Анатолия Михайло-
ва.

В этом году, как уже сообщалось,
при обретение для художественного
фон да решалось по результатам ано-
нимным голосованием посетителей
«рождественской» выставки. Не спо -
рю, что, возможно, жюри, составлен-
ное из профессионалов, решило бы
иначе, но в выставочный зал приходят
люди, чтобы взглянуть на «своё», близ-
кое душе. Так стоит ли их лишать права
выбора? Так что иногда мы такие кон-
курсы будем проводить.

-Какую сумму в год имеет фонд на
своё пополнение?

- Тысячу евро. Но из них мы ещё
выкраиваем деньги на рамы для худ-
фонда или на реставрацию вазонов у
входа в музей, которые тоже числятся
за фондом. Вокруг тысячи и «крутим-
ся».

- Художественный фонд – это не
только «собрание сочинений» на
полке, но и вопрос сохранности про-
изведений, что подразумевает соо-
тветствующий климатический кон-
троль. Как с этим?

- Вопрос не в бровь, а в глаз. Ответ:
плохо. Это – «больная мозоль», о кото-
рой знают в горуправе. Нет у нас поме-
щения для правильного хранения. Мы
стараемся соблюдать элементарные ус -
ловия сохранности. Сделали специаль-
ные шкафы-ящики. Но это мелочь. Мы
не можем приглашать к нам серьёзные
выставки, поскольку в этих случаях
всегда оговариваются условия грамот-

ного хранения. Мы надеемся, что ког -
да-нибудь для этого найдутся деньги.
Силламяэ презентует себя не только
как промышленный, но и как и инте-
ресный для туристов город. С туристи-
ческой точки привлекательности, выс -
тавки не только эстонских, но и зару-
бежных художников могли бы стать
«фишкой».

- Как произведения из худфонда
доходят до зрителей? Или они в
«закромах» запрятаны навсегда?

- Периодически мы размещаем их в
выставочном зале и даём об этом объ -
яв ления. Как скомпоновать такую выс -
тавку? Например, в один раз мы пред-
ставляем подаренные работы, в другой
– недавние поступления. Или, как сей-
час, - работы из фонда, посвящённые
Силламяэ.

- Аала, Вы говорили о том, что
большую часть первоначальных на -
коплений худфонда составили рабо-
ты тогда  молодых силламяэских ху -
дожников. Почему бы не выставить
ранние работы сегодняшних «мэт -
ров»? 

- Можно я эту идею позаимствую?
- Да ради Бога, если она симпатич-

на.
- Это может быть интересно. А пока

открою секрет. Мы задумали в следую-
щем году предложить художникам
творческое задание. У нас есть репро-
дукции картин знаменитых художни-
ков, побывавших здесь, которые созда-
ли великолепные пейзажи ряда мест
округи. Суть задачи – отыскать распо-
ложение места, отображённого в про-
шлом веке на картине, и нарисовать его
сегодняшний вид. Увлекательные мо -
гут состояться поиски, интересные мо -
гут родиться картины и рисунки.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Из истории города

Заключительная часть нашей большой экскурсии по музею Силламяэ будет
посвящена художественному фонду. Собеседник – директор музея Аала
ГИТТ.

Пройдёмся по залам, заглянем
в запасники
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Я не любитель заниматься статистиче-
скими изысканиями, но тут разобрало
лю бопытство. Ведь должны же были у
руководства силламяэского клуба иметь-
ся весомые аргументы, чтобы отказаться
от услуг Сергея Францева, который в
прошлом сезоне привёл команду к сереб-
ряным медалям, сделал ставку на ата-
кующую игру, которая нравится болель-
щикам? О последнем можно судить по
посещаемости матчей с участием «Кале-
ва». Естественно, тем, кто знает клубную
кухню, может быть всё ясно. Другое дело
- «болелы».

Итак проведём некоторый анализ
результатов «Калева» в нынешнем сезо-
не при Францеве и Угарове. 

За тринадцать игр с начала сезона
«Калев», играя на своём поле, набрал 11
очков, победив команду Пайде (4:1), тар-
тускую «Таммеку» (4:0), нарвский
«Транс» (1:0), сыграв вничью со столич-
ными «Левадией» (3:3) и «Инфонетом»
(0:0), и уступил «Нымме Калью» (2:3).
Теперь посмотрим, как дела шли на выез-
де. Победы одержаны над вильяндист-
ским «Тулевиком» (2:0), командой Пярну
(6:1), «Трансом» (2:1), «Таммекой»,
ничьих не было, а поражения пришли от
таллиннской «Флоры» (0:1), «Инфонета»
(0:1) и «Левадии» (0:2). Выездные матчи
принесли в копилку «Калева» 12 очков.
Итоговый результат после 13 встреч: 7
побед, 2  ничьих, 4 поражения, набрано
очков – 23, разница забитых и пропущен-
ных мячей – 29:13.

Смотрим на продолжение чемпионата
при Угарове. В домашних играх «Калев»
одолел «Тулевик» (2:1), команду Пайде
(4:1),дважды сыграл вничью с пярнусца-
ми (0:0 и 3:3), проиграл дважды «Флоре»
(1:2 и 0:1). Итого на своей «поляне» соб-
рано 8 очков. А что на других «полянах»?
Одержаны победы над «Нымме Калью»
(2:0), «Тулевиком» (2:1), командой Пайде
(1:0), вничью закончились встречи с пай-
десцами (1:1) и «Трансом» (0:0), пораже-
ния наша команда потерпела от «Нымме
Калью» (1:2) и «Левадии» (1:2). Итого на
выезде набрано 10 очков. Имеем в итоге
13 игр: 5 побед, 4 ничьих, 4 поражения,
набрано очков – 19, разница мячей –
18:11.

Проанализируйте эти выкладки и сде-
лайте свой вывод. Но перед этим хоте-
лось бы обратить внимание на один
немаловажный нюанс. Не исключаю, что
одним из доводов отставки Сергея Фран-
цева могли бы стать встречи с командами
лидирующей группы. Да, очки, набран-

ные в играх с теми, кто находится в ниж-
ней части турнирной таблицы, – это хо -
рошо, но чтобы бороться за медали (а
такая задача перед началом чемпионата
перед «Калевом» ставилась) необходимо
иг рать, как минимум, на равных с «Фло-
рой», «Левадией», «Нымме Калью»,
«Ин фонетом». Как складывались матчи
нашей команды с этими соперниками?
При Францеве набрано 2 очка, при Уга-
рове – 3. При этом под руководством
обоих тренеров с командами «элитной
группы» сыграно по 4 игры. Это тоже
повод для размышлений.

Перед началом чемпионата Сергей
Францев в беседе с корреспондентом
«СВ» выражал надежду, что команда уси-
лится новыми игроками. Особого усиле-
ния не было замечено. Наверняка и
Денис Угаров хлопотал о новых приобре-
тениях. Они появились, но погоду на
поле пока не делают. Игру по-прежнему
тащат на себе Андрей Сидоренков, Яро-
слав Квасов, Даниил Ратников, Михаил
Стародубцев, Кирило Силич. Конечно, и
у них случаются промахи, но беспри-
страстный болельщик ценность этих
игроков для команды видит.

Если читать информационные заметки
на домашней странице ФК «Калев Сил-
ламяэ», то можно попасть в «обманку».
Такое ощущение, что наша команда «на
высоте», напориста, целеустремлённа и
т.п. Но для болельщиков, которые смо-
трят матчи «вживе» или на экранах, этот
оптимизм кажется несколько надуман-
ным.

Ну что, скажем, показал «Калев» в
недавней игре с городской командой
Пайде, борющейся за то, чтобы избежать
по итогам сезона переходных матчей за
право остаться в «вышке»? Ничего осо-

бенного. И сказать, что соперник выста-
вил у своих ворот «автобус», нельзя –
пайдесцы порой опасно атаковали, а в
обороне играли грамотно и без паники.
Обе команды сделали ставку на стандар-
ты. Гол Ратникова на 74-й минуте не рас-
крепостил нашу команду, а скорее наобо-
рот: «калевцы» стали играть на удержа-
ние счёта. С особым интересом ждал оче-
редного уездного дерби «Транс» - «Ка -
лев». Это была встреча двух «серебря-
ных»: «калевцы» в прошлом сезоне заня-
ли второе место в «Премиум лиге», а сил-
ламяэская футзальная «Дина» под руко-
водством тренера Николая Тощева стала
второй в сезоне (дебютном!) 2014-2015
годов в «Триобет лиге». Когда в чемпио-
нате у нарвитян пошли дела не очень хо -
ро шо, они тоже решились на смену тре-
нера, пригласив Тощева. Силламяэский
тренер нарвского «Транса» против силла-
мяэского «Калева». Интересно, не правда
ли? Но много было борьбы и мало игры,
поэтому нулевая ничья закономерна. А
те перь обращусь к субботней игре с
«Левадией». Как пишет автор клубного
сайта, в первом тайме игра была дина-
мичной с опасными моментами у обоих
ворот. Позволю себе усомниться в спра-
ведливости этого комментария. «Калев»
ничем особым соперника не озадачивал,
а вот «Левадия, действительно, пыталась
сотворить гол, что ей и удалось на 22-
минуте: защитник нашей команды поче-
му-то оставил свободным в штрафной
«левадийца», и тот без всяких помех от -
правил головой мяч в ворота «Калева».
Вскоре после перерыва игрок «Левадии»,
по мнению арбитра, сыграл в своей
штраф ной площадке рукой. Пенальти
чёт ко реализовал капитан «Калева» Анд -
рей Сидоренков. Дальше наша ко манда
дружно оборонялась, но на половине
соперников ей удавалось изредка дохо-
дить до штрафной, но не далее. А вот
после второго пропущенного мяча в свои
ворота «Калев» встрепенулся и минут
двадцать пять за счёт «гвардейцев» пока-
зал, что есть ещё порох в пороховницах.
Вышедший на замену итальянец Джорд-
жио Руссо поначалу был излишне сует-
лив, но потом освоился, смещался с пра-
вого фланга в центр, но безрезультатно.
Вообще сказать, что «Калев» наиграл
хотя бы на ничью, можно, но сложно.

До завершения чемпионата «Калеву»
предстоит провести 10 матчей. Только
беспросветный оптимист может, взгля-
нув на турнирную таблицу, поверить, что
наша команда готова «зацепиться» хотя
бы за «бронзу». На текущий момент «Ка -
лев» находится на пятом месте, имея в
своём активе 42 очка. Отставание от
команды, идущей третьей, - 14 очков. Та -
кой расклад.

Ярослав Квасов пока второй в споре
бомбардиров, на его счету 15 мячей, а у
Ингемара Теэвера из «Левадии», забив-
шего кстати силламяэскому «Калеву» в
субботу, - 18.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА

Спорт
Отставки не будет?
Давным-давно, 26 мая сего года, силламяэский «Калев» играл матч 13-го
тура «Премиум лиги»  в Таллинне против «Левадии». И проиграл со счё-
том 0:2, что стало поводом к отставке тогдашнего главного тренера Сергея
Францева. В минувшую субботу «калевцы» под руководством Дениса Уга-
рова, сменившего на капитанском мостике Францева,  в 26-м туре вновь
проиграли «левадийцам» на выезде - 1:2. Последует ещё одна отставка?
Вряд ли. Хотя результаты нашей команды при новом главном не ахти.
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Консультации

Собственники частных домов могут
очищать отопительное оборудование са -
мостоятельно, но каждые пять лет это его
должен осмотреть и прочистить квали-
фицированный трубочист. С момента
всту пления в силу Закона о пожарной
безопасности, который устанавливает
данную обязанность, в сентябре этого
года истекает пять лет. Это означает, что
осенью этого года у каждого собственни-
ка дома с отопительным оборудованием
должен иметься документ, удостоверяю-
щий выполненную трубочистом работу.

Акт трубочиста важен с точки зрения
безопасности, но он также дополнитель-
но даёт собственнику дома заключение
специалиста о техническом состоянии
системы отопления, а при несчастном
случае он даёт возможность подтвердить,
что обслуживание топочных устройств
было своевременно произведено, что

необходимо для получения страхового
возмещения. Поэтому акт следует обяза-
тельно сохранять. В том случае, если сис -
тема отопления опасна и её нельзя ис -
пользовать, трубочист сообщает об этом
собственнику, а также в Спасательный
де партамент.

Тем, кто в течение последних пяти лет
ещё не вызывал квалифицированного
трубочиста для прочистки труб, Спаса-
тельный департамент рекомендует для
получения контактных данных трубочи-
ста позвонить на инфотелефон спаса-
тельной службы 1524. Трубочист должен
обязательно иметь квалификационное
удостоверение. Действительность удо-
стоверения следует до заказа работ обяза-
тельно проверить на интернет-странице
фонда профессиональной квалификации
Kutsekoda.

Если собственник дома в течение

последних пяти лет воспользовался услу-
гой трубочиста, имеющего квалифика-
ционное удостоверение, и соответствую-
щий акт у него имеется, то он не обязан в
этом году вызвать трубочиста, хотя всё
же рекомендуется это сделать. В многок-
вартирных и рядных жилых домах трубы
должен ежегодно прочищать квалифици-
рованный трубочист, который выдаёт акт
о выполненных работах.

Барбара ЛИЦХТФЕЛЬД,
сотрудник Спасательного 

департамента

Спасательный департамент напоминает, что в соответствии с Законом о
пожарной безопасности с сентября 2015 года у каждого собственника дома с
отопительным оборудованием должен иметься для предъявления акт о чист-
ке дымохода, выданный профессиональным и квалифицированным трубочи-
стом.

В 2015/2016 учебном году максималь-
ный размер учебного кредита составляет
1920 евро, и за его использование заём-
щик заплатит 5 процентов в год. Можно
также ходатайствовать о получении этой
суммы частями в соответствии с реаль-
ной потребностью. Учащиеся, получаю-
щие профессиональное образование на
базе среднего образования и на основа-
нии программы, рассчитанной менее чем
на 9 месяцев, могут получить кредит в
размере половины максимальной суммы
(960 евро).

«Учебный кредит стоит брать только
тогда, когда цели его использования хоро-

шо продуманы. Поэтому разумно взве-
сить, понадобится ли вам вся сумма
разом или по частям, сможете ли вы в
период обучения ежегодно платить про-
цент по учебному кредиту, - считает
руководитель сегмента по обслуживанию
частных лиц Силле Халланг. - В общем
осведомленность и ответственность в
отношении учебного кредита как фина-
нсового обязательства растет из года в
год, и, как правило, об учебном кредите
не ходатайствуют, если в нем нет реаль-
ной необходимости. Однако в случае от -
сутствия других источников дохода он
может быть учащемуся просто необхо-

дим, к примеру, для оплаты учебы, по -
купки компьютера или покрытия расхо-
дов на проживание».

Поручителем по учебному кредиту
может быть гражданин Эстонии или ли -
цо, имеющее долгосрочный либо посто-
янный вид на жительство, которое в тече-
ние последних трех месяцев получало
доход не менее минимального размера
заработной платы. После заключения
договора на учебный кредит два поручи-
теля - частных лица смогут оформить
договоры поручительства в банковской
конторе или через интернет-банк. Зало-
гом кредита может служить также нахо-
дящаяся в Эстонии недвижимость, а
информацию относительно пригодности
недвижимости в качестве залога учебно-
го кредита можно получить в любой кон-
торе SEB.

Первокурсникам SEB начнет перечис-
лять сумму кредита на расчетный счет с 1
октября, учащимся старших курсов - с 15
сентября при условии, что будут выпол-
нены необходимые требования для полу-
чения учебного кредита. Если заёмщик,
заключивший договор на учебный кредит
ранее, не желает, чтобы банк перечислял
на его счет сумму кредита за нынешний
год, или желает получать кредит частями,
SEB просит сообщить об этом не позднее
11 сентября. Соответствующее заявление
можно подать через интернет-банк, по
почте или же принести в любую контору
SEB. Подробнее об учебном кредите
можно прочесть на домашней странице
SEB www.seb.ee 

Маарья ГАВРОНСКИ,
руководитель проектов по связям с

общественностью

В каждом доме должен иметься
акт трубочиста

Возможность получить учебный
кредит

Начиная с 12 августа в интернет-банке и в конторах SEB можно ходатай-
ствовать о получении учебного кредита - обеспеченной государством ссуды,
выдаваемой на покрытие расходов, связанных с получением образования.
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Разное

AS Sillamäe Veevärk сообщает:

для бытовых потребителей г. Силламяэ с 01.10.2015 г.

будет действовать следующая цена на природный газ

– 0,275 EUR/м³. Цена указана без учета теплот вор -

ности, температуры, давления природного газа и

налога с оборота.

Дома входят в зону застройки так называемого сталин-
ского периода и являются частью исторического ансамбля.
Дома построены из деревянного бруса, но оштукатурены
так, что создаётся видимость их «каменности», на фасадах
имеются оформительские элементы «под лепнину».  Жаль,
если эти строения погибнут, тем паче, что именно тут по
перспективным планам может начинаться променад вдоль
берега моря. Но риск велик, поскольку денег на полноцен-
ную реставрацию домов нет, а консервацию зданий можно
считать условной: при желании попасть в них не составит
труда.

Теперь вопрос: кто занимался поджигательством? То, что
это случайность или неаккуратность в обращении с огнём со
стороны бомжей, оставим в стороне. Не тот сейчас сезон,
чтобы разводить костёр в доме. К бредятине можно отнести
и версию (а она уже подкидывается группой вечно недо-
вольных товарищей)  о том, что пожары – результат сговора
муниципалитета и порта. Мол, таким образом делается
попытка освободить улицу от «старья», а потом на пожари-
ще небоскрёбов понастроить. Самой реальной является вер-
сия «квакинской команды» (читай «Тимур и его команда»
Аркадия Гайдара). Разговоры о том, что две группы ребят
обустроили себе в заброшенных строениях «штабы», а
затем «разошлись во мнениях» и это стало поводом к под-
жогу одного дома, а другой подожгли в отместку, разносит
«сарафанное радио». Но я бы не исключал и соревнователь-
ный дух команд или отдельных «индивидуев». Ведь кроме
домов на ул. Сытке за короткий временной промежуток
последовали поджоги «столярки» АО «МЕКЕ Силламяэ»,
финского домика на ул. Владимира Маяковского и мусора,
приготовленного к утилизации, около Открытого молодёж-
ного центра Силламяэ. Домик неподалёку от «Улья» (там
располагалась раньше городская радиостудия) вообще попы-
тались подпалить поутру, подбросив пакет с зажигательной
смесью под дверь. Хорошо, что проходившие мимо люди не

остались безучастными и сообщили спасателям, которые
отреагировали незамедлительно, не дав пожару разгореться.

В среду в горуправе должна была состояться встреча
руководства муниципалитета с представителями Спасатель-
ного департамента и Департамента полиции и погранохра-
ны, чтобы обменяться мнениями о событиях, обсудить
меры, предпринимаемые для изобличения нарушителей и
предотвращения поджогов в будущем.

Что касается последнего, так это – «наивизм». Весной
спасатели пропахли дымом от горящей сухой травы: пал
только в ближайшей округе Силламяэ составил не один
десяток гектаров. Информация о поджогах мусора в контей-
нерах поступает почти еженедельно (вне зависимости от
времени года). Лежит торф, который предназначен для удоб-
рения клумб. Добыча для пироманов.

Мамы и папы, когда подросток приходит с улицы, вы, на
всякий случай, принюхивайтесь, не пахнет ли пожаром от
ребёнка. Тут ведь есть три варианта: смотрел на пожар,
помогал тушить пожар, организовал пожар. В последнем
случае, возможно, придётся ответить за «шалости с огнём»
не копеечкой, а многими евро.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

Игры и пиршество
Для ребят детского попечительского учреждения

«Лоотус» общество «Милосердие» провело развлекатель-
ное мероприятие.

В его организации участвовали также церковь «Христи-
анское семя» и наши друзья из Финляндии. Была игровая
программа с разнообразными конкурсными заданиями, зву-
чали живая музыка и пение. Был и «Праздник живота» с кол-
басками гриль, пирожками, мороженым, лимонадом, конфе-
тами.

Общество благодарит за участия всех наших друзей.
Давайте будем добрей!

Николай ДЕЖИН, председатель общества

Весной - трава, летом – дома
На улице Сытке за короткий срок произошли поджоги
пустующих домов. Одно строение пострадало столь
сильно, что вряд ли подлежит восстановлению.

Силламяэ. Строительные работы.
Срочный ремонт квартир: сантехника, элект рика,
ванная комната. Плотницкие и малярные работы.
Ремонт квартир под ключ. Ремонт теплиц поли-
карбонатом. В продаже строительный песок в
мешках. Грузоперевозки, есть грузчики. 

Тел. 5808 6819.

Все виды ремонтных работ. Восстановление и настройка опе ра -
ционных систем Windows. Установка русского языка. Чистка, модер-
низация, ускорение работы. Качественно, по приемлемым ценам, в
короткие сроки. Выезд на дом бесплатно. 

Тел. 5892 4726.

Ремонт и обслуживание настольных компьютеров, 

ноутбуков, мониторов.
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Злопыхатели примолкли. А ведь совсем недавно раздавалось: 
«Не так строят! Куда деньги идут?!»

Тропе светит международный уровень

Обновлённая «тропа здоровья» ра дует душу каждого лю -
бителя спортивных и оздоровительных занятий на природе.
Помимо отличного покрытия рядом с тропой есть освеще-
ние (на осенне-зимний сезон), скамьи для от дыха, урны,
биотуалеты. И сохранилась уютность парка вблизи моря.

На торжественном открытии «тропы здоровья» был ми -
нимум  официальных речей, поскольку было решено дать
тре  нерам возможность провести беглый «ликбез» для тех,
кто будет на тропе заниматься. Профессионалы да вали инст -
рукции легкоатлетам и велосипедистам, любителям «роли-
ков» и скандинавской ходьбы. Девочки из секции художе-
ственной гимнастики предварили своим ярким выступлени-
ем момент разрезания ленточки открытия.

Кстати, Союз лёгкой атлетики Эстонии намеревается за -
резервировать силламяэскую «тропу» для республиканских
и международных соревнований по спортивной ходьбе: в
сентябре приедет комиссия, чтобы официально акцептиро-
вать трассу как соответствующую соревнованиям высокого
уровня.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора


